

MÁS DE UNA DÉCADA DE COOPERACIÓN PARA EL DESARROLLO SOSTENIBLE

A migos de la Tierra España, haciendo suya la política de Friends of the Earth International de pensar global, actuar local, decide a finales de los ochenta trabajar en proyectos de cooperación en Centroamérica, región medioambientalmente vulnerable, con una problemática social y económica importante, conflictos internos y extrema pobreza.

Después de un análisis ambiental y socioeconómico se inicia la colaboración para un Desarrollo Sostenible en Latinoamérica a principios de los 90. El verdadero valiente de este trabajo ha sido el realizado en El Río San Juan, al Sureste de Nicaragua, con apoyo financiero de la Comisión Europea, la AECL y otros financiadores públicos y privados, centrado en dos de las más importantes áreas protegidas del Sureste nicaragüense: Refugio de Vida Silvestre Los Guatuzos y la Reserva Biológica Indio Maíz.

Los temas de trabajo más importantes han sido: Ordenamiento territorial y ambiental; Ecoturismo comunitario; Producción sostenible; Educación y capacitación; Protección y control de los recursos naturales; Fortalecimiento institucional; Fortalecimiento organizativo local y comunitario; Investigación aplicada y divulgación.

Después de 10 años de trabajo en el Sureste nicaragüense donde el fortalecimiento de capacidades locales ha propiciado las condiciones para el automanejo de los recursos naturales y gestión de las reservas, Amigos de la Tierra España extiende la cooperación hacia la zona norte de Nicaragua, departamento de Madriz, cuyo hermanamiento con la Comunidad de Madrid ha favorecido el apoyo financiero de varios municipios de la Comunidad; particularmente desde el año 2002 se viene trabajando de manera continuada en el Municipio de Somoto, hermanado con Leganés; en el 2003 se vincula a esta cooperación el ayuntamiento de Rivas Vaciamadrid, y en el último año se vinculan los ayuntamientos de Coslada y Colmenar Viejo. Esta estrategia de Amigos de la Tierra España de buscar "cooperación en cadena" ha permitido que los proyectos que ejecuta se realicen en la totalidad de su formulación, dado que un proyecto se presenta a convocatorias públicas hasta alcanzar la totalidad del presupuesto.

El Proyecto "Fortalecimiento de sistemas agroforestales y reducción de la vulnerabilidad socio-ambiental en 8 comunidades de la Subcuenca Coco - Somoto" en ejecución actualmente pretende reducir la vulnerabilidad económica, social y ambiental de las comunidades, además de sentar las bases para la promoción de nuevas alternativas económicas que reviertan los procesos de avance de la frontera agrícola y de incremento de los niveles de pobreza.

Para ello se está trabajando en torno a tres componentes:

- Promoción de sistemas agroforestales: El establecimiento de sistemas agroforestales, donde se combina la práctica forestal y la agrícola reducirá el impacto de las actividades agrícolas en zonas de elevadas pendientes. El cultivo de café orgánico se reactivará, como un sistema de producción idóneo dadas las condiciones físico-naturales presentes en el área. El café orgánico bajo sombra es la mejor alternativa económica y productiva para zonas de altas pendientes. Además, se promoverán dentro de los huertos familiares el cultivo de frutales para diversificar la producción de las familias.
- Mitigación de procesos de erosión de suelos: Este programa pretende minimizar los riesgos de incidencia de desastres naturales, provocados por fenómenos meteorológicos extremos y altos niveles de degradación ambiental. Para ello se impulsarán diferentes procesos de restauración de zonas críticas, a través de técnicas de conservación del suelo y de reforestación de áreas sin cobertura vegetal.
- Investigación y valoración ambiental: La puesta en valor del área protegida, verdadera desconocida dentro del Sistema Nacional de Áreas protegidas (SINAP), a través del estudio de la riqueza de biodiversidad y estimación de los servicios que presta a la población del municipio, sentará las bases para el inicio de actividades alternativas en consonancia con la potencialidad del área y sus recursos naturales.

Estas actividades de reactivación de sistemas agroforestales y de restauración de áreas degradadas están beneficiando a un total de 200 personas de forma directa.

Sin embargo, todas las actividades del proyecto pretenden la reversión del proceso de deterioro de los recursos naturales de las zonas altas y media de la subcuenca, deterioro que ha puesto en riesgo el suministro de agua potable a la totalidad de las comunidades de la Subcuenca y parte del municipio de Somoto. Las actividades productivas y el acceso al agua potable de 10 comunidades, entre las que poseen una población de 7.197 habitantes, dependen del buen uso de los recursos existentes en torno a la subcuenca. De esta forma podemos considerar beneficiarios indirectos a la totalidad de estas comunidades.

De esta manera, el trabajo de Amigos de la Tierra España, contribuye con los Objetivos de Desarrollo del Milenio en cuyo cumplimiento está comprometido el pueblo español; puntualmente contribuye a la reducción de la pobreza y el hambre en el mundo (ODM 1) y a la reducción de la vulnerabilidad medioambiental del planeta (ODM 7). 

Marisol Herreño Traslaviña

Área de Cooperación para el Desarrollo Sostenible. Amigos de la Tierra España
www.tierra.org - cooperacion@tierra.org